
臺北市立大同高級中學 104 學年度第二學期教學研究會/社群活動/工作坊 

 

高中部【社會科】【第七次】會議紀錄 

會議時間 

105 年 5 月 25 日 星期三 

9 時 10 分至 12 時 00 分 

會議地點 三樓簡報室 

會議主席 駱毓貞老師 會議記錄 羅丹伶老師 

出席人員 如簽到表所列 

會議內容 

一、主席致詞 

     本學期一晃眼地又進入了期末教學研究會，今天的會議內容有先寄給大家電子檔，請

參閱。等等會議開始後，我們會先請地理科許鈺苓老師分享關於教學實務方面，她在本學期

進行「學習共同體」教學方法的心得分享。 

二、 研習內容 

(一)學習共同體在大同 (許鈺苓老師)： 

   關於學習共同體的教學實務分享，我在幫同學進行分組時採取「用座號來分組」，

但是幫我觀課的組長建議使用「異質性分組」，可能參考班上平日的學習成就表現，或

是同學個人的人格特質等等。 

   場地主要在本校四樓的智慧教室進行，其中我個人覺得加分、即時互動的功能對於

同學在課程參與程度的部分有明顯助益，不過在實際使用過程中，同學使用小平板回

答時頻頻出現狀況，建議未來應用「開放式問答」，讓多一點的同學參與回答。 

 

(二)高國中共同事項說明： 

  1.105 學年度各科（領域）召集人、課程發展委員會委員、高中領先計畫社群召集

人及數位種子教師名單： 

科目 召集人 課發會委員 領先計畫社群召集人 
數位科技應用於 

教學亮點計畫種子教師 

社會科總召 范秀儀   

趙翊伶 
歷史 羅丹伶 羅丹伶 羅丹伶 

地理 范秀儀 范秀儀 林俞君 

公民 倪達俊 倪達俊 倪達俊 

 

  2.請記得將教學研究會會議紀錄等資料 6/15前在上傳至各科（領域）網頁。 

3.各科重要議題融入課程的單元需繳交「教學單元設計、學習單或 ppt、上課照片 

  2張」，請於 6月 8日（三）前以電子檔交予教學組、教務組。 

4. 6月 10日（五）為端午連續假期彈性放假，於 6月 4日（六）補行上班上課。 

5.本校與臺師大、臺藝大、臺北市立大學合作需求調查表如附件二，請於 6月 8日 



 （三）前以電子檔回覆教學組、教務組。 

6.廢止 103高中國文和歷史微調課綱；107課綱如期上路，但社會科先擱置延後兩 

  年。 

7.高三暑期輔導課為 7月 11日（一）～8月 12日（五）。 

 

(三)各處室報告： 

  1. 6/2下午舉行畢業典禮，正式流程於下午 2:30正式開始 6/14上午舉行國九惜別 

會，歡迎所有教師共襄盛舉。 

  2.預計 7/14至 7/15辦理榕城領袖營，歡迎老師主動協助推薦優秀的幹部參加，接 

受訓練成為優秀傑出的幹部。 

   3.再次提醒：2017世界大學運動會田徑擲部暖身場地，未來將會整修田徑場跑道、 

     草皮、擲部場地、臨時盥洗室、休息室等，施工期間為 2016年 6月至 12月；養 

    護期(含比賽期)為 2017年 1-8月。 

4.各班冷氣機及電風扇已利用假日清洗完成，專科教室及辦公室冷氣、電風扇已跟 

   廠商敲時間安排近期內清洗；因應天熱冷氣開放總務處還是會嚴格管控，每日 

   10：00後、溫度達 28度才送冷氣電源，下午 17：10 關閉，各班溫度設定 26 度， 

  請大家協助配合謝謝。 

5.6/3晚上 18:40-20:40辦理高二家長備審資料說明會，亦歡迎本校老師前往聆聽 

6.數位教學教師社群尚有 1場研習，歡迎對影片設有興趣老師參與課程，詳細時間 

地點如下。 

課程時間 授課地點 課程內容 授課講師 

5/26(四)13:10~15:00 

5/27(五)13:10~15:00 
科技教室 影片設計剪輯操作 許鈺苓師 

7.請提醒網頁檢核負責教師協助定期更新網頁，並準時繳交檢核表。若下學期將更 

換負責檢核教師，請協助提醒網頁檢核時程。 

8. 105學年度大同學報撰稿人名單彙整如下，各科如有再調整名單，會後請知會研 

發處： 

高中國文 黃品璇 高中英文 胡珍珍 高中數學 陳盈穎 

高中社會 洪鼎堯 高中自然 趙家興 高中藝能 巫鍵志 

       稿件版面格式前已 mail給各撰稿人，預定繳交稿件電子檔之時間：105年 10月 

12日(三)，各撰稿人可利用暑假及早規劃撰稿主題與內容。 

9.本學期參加教專計畫之教師，請最遲於 6月 8日(三)下班前繳交評鑑表至研發處。 

 教專社群成果檢核表則請召集人協助於 6月 8日(三)下班前交至研發處。 

 

      (四)討論提綱： 

      1. 105學年度期初教學研究會指考試題分析人員推派： 

歷史 地理 公民 

羅丹伶 林俞君 洪鼎堯 

      2.校長退休感言： 

        感謝社會科四年來的大力支持，現今因課綱時數縮減，常能感受社會科趕課的辛 



        苦。然而，從學生對於社會科教學的投入與肯定，便可得知諸位平日在教學方面 

        的用心設計。 

        臺北市教育局對於學校的肯定，反映於我們大同被列入學術重點走向的高中，和 

        中山女中、松山高中、成功高中等校並列。因此不必採用優先免試的升學管道，     

        而在未來也有機會和大學端密切合作，期許未來莊智鈞主任在暑假升格為校長 

        後，能領導大同延續優良辦學的傳統。在退休前我會不遺餘力地將過往的教育行 

        政領導經驗傳承給莊主任，未來擔任學校領導者後，法令與行政程序多如牛毛， 

        同時亦須時時注意配合學校本位的法令章則。 

 

      (五)臨時動議： 

       1.送舊討論：地點→樂雅樂餐廳(早午餐)(107課綱研習心得分享) 

                   日期→6/22(三)10：00 

       2.羅丹伶老師： 

         (1)代導師能不能走向制度化？本學期以來幾乎每週都被行政找去當代導，或臨 

            時性代班會課、其他課務等等，頻率之高實在有點不堪負荷。 

            回覆：105學年本校將開始落實代理導師的制度化，分列出各班級的第一、 

                  第二代導，體育班常參加校外國內運動賽事，可能要另外處理。 

         (2)高二社會組什麼時候才能跑班選修？目前在實際授課方面師生比例實在太 

            高，若遇校外教學活動便容易考驗帶隊師長的臨機應變與體力負荷。 

            回覆：日前我校國文、數學科在進行北京參訪交流活動後，初步規劃出幾門 

                  新課程，詳細教學內容與課程名稱將在 6月份召開的課發會進行最後 

                  確認，屆時 105學年高二社會組的部分應該會有五門特色選修課程。 

                  此外，目前亦著手研議高二社會組、自然組跨領域跑班選修的相關事 

                  宜，將在本學期末領先計畫小組會議作最後的確認。 

         (3)最近欲帶隊參加師大人文經典閱讀競賽，但學校卻要求「課務自理」？ 

            回覆：原則上如果教育部及教育局公文裡特別敘寫註明，或是研習活動指定 

                  各校派員參加，學校行政方面才會准許各位教師同仁公假並採課務派 

                  代。至於丹伶老師此次帶隊參加師大人文經典閱讀競賽，公假派代的 

                  部分可能當時有所疏漏，容我們在會議後再次確認，感謝李志欣老師 

                  和羅丹伶老師每週放學時間固定利用專科二教室進行師生間的人文經 

                  典閱讀讀書會，讓學生在閱讀經典有更多體驗與學習。 

         (4)剛剛會中突然提到學校要求領先計畫社群召集人必須在明年轉任前瞻計畫召 

            集人，目前個人對於前瞻計畫的內容並無深入瞭解，想請問為何學校有此要 

            求？ 

            回覆：前瞻計畫預計會在 9月份召開說明會，而目前校內申請的領先計畫即 

                  將在今年 12月底結束，為能銜接 107課綱順利進行方有此提案，本校 

                  近日參考各校前瞻計畫運作情形，擬於下學年進行申請計畫，以利特 

                  色選修課程經費支援的延續性(9-12月領先計畫；1-7月前瞻計畫)， 

                  在學生三年的學習歷程中，初步規劃高一至高三的每位學生會有 6學 

                  分的自由選修課程。未來前瞻計畫的校內運作可彈性結合各領域教學 



                  研究會與社群研習活動，以期進行跨領域課程對話整合。 

       3.李志欣老師： 

         (1)請學校正視公民科長久以來的「員額缺少問題」，目前社會領域三科中公民教 

            師僅有 4人，在課務負擔上其實非常吃緊。我個人擔任教評委員的心得，感 

            受到社會科長久的員額匱乏、授課壓力與著急心情；再者，學校在導師輪替 

            制度問題方面建議適度調整且公正公開。 

            回覆：高中一個普通班目前分配約 2.25個老師，導師與專任教師的比例 1：1

左右，校內各科其實都很吃緊，像是英文科目前就有兩個班由兼任老師

上課。未來主管機關更規劃要把五個處室主任納入教師員額，目前尚未

產生影響，但勢必對未來校內教師員額產生衝擊。 

                  目前每週授課時數導師 12節、專任教師 16節，一個班 35節課，超鐘

點其實是很正常的，建議應由全科同仁共同來分擔課務，避免課務分配

不均。 

         (2)為何社會科導師數量會這麼多？且有些人為什麼似乎永遠不用擔任「導師」 

            一職？評判標準是否失去客觀性與公正權威？ 

            回覆：本校過去從賴春錦主任(現任：新北市立林口高中校長)以來便建立導 

                  師積分制，目前僅能回溯至多 11年前的資料建構過程。目前教育局規 

                  定導師不能聘用「代理教師」，而校內積分制有提到 50歲以上者免當 

                  導師，此項規定考慮年金改革即將啟動，未來可能需要調整並延後年 

                  齡限制。 

                  第一線→主動願意擔任班級導師者 

                  第二線→配課的相關考量、學校新進教師人員(組織承諾書) 

                  近年來隨著課程學分數變動，例如高中部生物科教師僅有四人，課務 

                  上亦相當吃緊。93年教育局通函公文提到，臺北市大型學校教師員額 

                  刪減 2人，目前各科像國文(17人)(扣掉 2位教學、活動組長)、數學 

                  (17人)、社會(14人)，請各位教師同仁能共體時艱。 

三、會議結束。 

 

  
照片說明文：地理科許鈺苓教師分享學習共

同體經驗 

照片說明文：王意蘭校長發表退休感言與勉

勵同仁 



  

照片說明文：莊智鈞主任與王意蘭校長行政

領導經驗傳承 

照片說明文：各科推派 105 指考分析教師與

聆聽重要事項 

  

照片說明文：臨時動議討論校內代導師制度

與前瞻計畫等 

照片說明文：全體人員合照 

 

召集人 教學/教務組長 教務主任 校長 

    

 


